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9 мая для нас казахстанцев – не про-
сто праздник. Это праздник нашей гордо-
сти и славы, это день памяти,  дань ува-
жения героизму наших солдат, павших на 
полях сражения Второй мировой войны.  

Плечом к плечу шли летчики, моряки, 
пехотинцы, танкисты, снайперы, артил-
леристы. Это они стояли насмерть под 
Москвой и Сталинградом, отвоевывали 
у голодной агонии блокадный Ленинград, 
освобождали Белоруссию и Украину, 
штурмовали Берлин. Это они, не жалея 
жизни, ежеминутно приближали День По-
беды, подаривший нам возможность жить 
в мире, свободно развиваться, воспиты-
вать детей и просто радоваться жизни. 

Борьба с фашизмом стала серьезным 
испытанием для всего человечества. 

Казахстанцы как и многие жители быв-
ших союзных республик отмечают День 
Победы над фашизмом. Это один из са-
мых почитаемых праздников для каждо-
го казахстанца. Мы никогда не забудем 
ратный подвиг тех, кто, защищая нашу 
Родину от фашизма, положил на алтарь 
Победы самое ценное - свою жизнь. Мы 
склоняем головы перед памятью более 
27 миллионов советских людей, погибших 
во время Великой Отечественной войны, 
среди которых более 1,5 млн. казахстан-
цев, отдавших жизнь за нашу сегодняш-
нюю свободу.

День Победы - это день величия на-
родного духа, памяти и глубокой благо-
дарности тем, кто освобождал мир от 
фашизма. Их ратный и трудовой подвиг 
будет жить в веках. И сегодня, зная истин-
ную цену мирной жизни, необходимо при-
ложить все усилия для укрепления мира и 

Дорогие ветераны войны и
труженики тыла!

В этот праздничный день руководство КПО 
и все сотрудники компании поздравляют вас с 
праздником Победы! 

От всей души желаем всем ветеранам, их род-
ным и близким крепкого здоровья, долгих лет 
жизни, семейного благополучия и счастья!

Дамиано Рати,
Генеральный директор КПО.

9 МАЯ - ДЕНЬ ПОБЕДЫ!

безопасности на Земле.
 Казахстанские ветераны войны вме-

сте с ветеранами других республик быв-
шего СССР могут по праву гордиться тем, 
что смогли остановить врага и стать побе-
дителями в этой схватке. В этот день мы 
вспоминаем всех тех, кто пал в сражени-
ях за нашу свободу, и мы в неоплатном 
долгу перед ними. Пожалуй, в Казахстане 
нет ни одного города или поселка, где нет 
ветеранов войны, но время неумолимо, и 
с каждым годом их становится меньше. 

В историю Великой Отечественной 
войны золотыми буквами вписаны имена 
героев, сынов и дочерей нашего народа 
- Бауржана Момышулы, Талгата Бегель-
динова, Сергея Луганского, Маншук Ма-
метовой, Алии Молдагуловой и многих 

других. Воины-казахстанцы сражались не 
щадя своей жизни, каждый второй из них 
не вернулся с войны. 

Героизм и самоотверженность наших 
отцов и дедов, беззаветная преданность 
Отчизне - не только достойный пример 
для нынешних воинов Казахстана. Это 
связующая нить между поколениями, вы-
соконравственная основа национального 
возрождения и духовного развития обще-
ства. Долг каждого - не забывать не толь-
ко имен павших, но и оставшихся в живых 
героев войны, живущих сегодня рядом с 
нами. Гордость и уважение к ним будут 
вечно жить в сердце каждого казахстан-
ца, а немеркнущая слава победителей 
фашизма сохранится в памяти грядущих 
поколений. 

По установившейся традиции, в ка-
нун празднования Дня Победы, компания 
КПО провела ряд благотворительных ак-
ций, а также приняла участие в церемо-
нии возложения венков к Вечному огню. 
В церемонии возложения венков от ком-
пании КПО приняли участие директор по 
производству Лука Виньяти и директор 
сервисного обслуживания Паоло Репетти.  
Не остались без внимания и ветераны де-
вяти близлежащих сел. 

Бывшие фронтовики, проживающие в 
Аксае и в близлежащих селах, не любят 
говорить о тяжелых испытаниях, выпав-
ших на их долю, не любят они и вспоми-
нать страшные военные годы, но в этот 
особенный день, они с грустью вспоми-
нают своих товарищей и близких, павших 
в боях за свободу Родины.  У каждого из 
них своя история, у каждого своя нелег-
кая судьба. Они по праву могут гордиться 
прожитыми годами. 

Все дальше уходит от нас 9 мая 1945 
года, но мы по-прежнему помним, какой 
ценой достался нашим отцам и дедам тот 
день и каждый год отмечаем этот прекрас-
ный и в тоже время трагичный праздник 
вместе с ветеранами войны и трудового 
тыла.

В этот праздничный день руководство 
КПО и все сотрудники компании от всей 
души желают всем ветеранам войны, их 
родным и близким крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, благополучия и счастья! 
Низкий поклон вам, уважаемые фронто-
вики и труженики тыла! Ваш подвиг из 
века в век будет передаваться потомкам 
как самое дорогое достояние нашей исто-
рии. С Днем Победы!
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26 апреля 2012 руководство  АО «Фонд националь-
ного благосостояния «Самрук-Казына» и АО  НК «КазМу-
найГаз», в сопровождении акима Западно-Казахстанской 
области (ЗКО)  Нурлана Ногаева, посетили «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО).

Основная цель визита - ознакомление с производ-
ственными объектами компании и состоянием дел на те-
кущем этапе освоения месторождения Карачаганак. Во 
время встречи с руководством КПО делегации была пре-
доставлена подробная информация о результатах про-
изводственной деятельности компании, о дальнейших 
планах  разработки Карачаганакского месторождения, 
участии КПО в решении актуальных задач  социально-
экономического развития региона и выполнении про-
граммы импортозамещения.

В ходе визита гости совершили обзорную экскурсию 
по территории Карачаганакского перерабатывающего 
комплекса (КПК), а также встретились с коллективом 
бригады капитального ремонта скважин на одном из бу-
ровых станков.

По итогам визита гости выразили удовлетворение 

16 апреля т.г. в конференц-зале главного здания КПО 
состоялась встреча с участием лидеров профсоюзных 
организаций КПО Тулеугали Кенесова и Анатолия  Не-
верова, а также нового генерального директора КПО Да-
миано Ратти.   Встреча с генеральным директором КПО 
была организована по просьбе профсоюзных лидеров 
и имела ознакомительный характер.  На встрече с про-
фсоюзными лидерами со стороны компании КПО при-
сутствовали директор по производству и заместитель 
генерального директора Лука Виньяти, управляющий по 
трудовым ресурсам Марко Кастелли, а также профсоюз-
ные активисты и представители департамента трудовых 
ресурсов компании.  

Во время встречи Марко Кастелли представил новое 
руководство компании КПО. В свою очередь, Тулеугали 
Кенесов поблагодарил руководителей КПО за встречу и 
вкратце рассказал о себе и профсоюзной организации, 
которую он представляет. По словам Тулеугали Кенесо-
ва, за время существования профсоюзной организации 
сложился новый стиль работы профсоюза и руководства 
компании КПО – прежде всего понимание и уважение 
сторон. Профсоюз был основан в 1997 году и на дан-
ный период около 800 человек являются членами про-
фсоюза. Создание условий труда и отдыха работающим 
во вредных условиях, достойная зарплата, санаторно-
курортное лечение, занятие спортом и другие социаль-
ные льготы осуществляются согласно Коллективному 
договору, заключенному между компанией КПО и неза-
висимой профсоюзной организацией КПО.  

Особое внимание Т.К. Кенесов уделил вопросам, 
связанным с развитием инфраструктуры города Аксая, 
указал на отсутствие асфальтированной дороги в 11 
микрорайоне, где проживают работники КПО, а также на 
необходимость строительства футбольного поля как для 
работников КПО, так и для всех жителей города.  Кроме 
того, Тулеугали Кушпанович рассказал о том, что Кол-
лективный договор КПО и независимой профсоюзной 
организации получил бронзовую награду «Парыз-2009» 
в категории «Лучший коллективный договор». Награ-
да «Парыз» объявлена президентом Н. Назарбаевым 

Во время празднования Дня единства народа Казахстана в Ак-
сае сотрудники компании КПО наряду с жителями города приняли 
активное участие во всех мероприятиях, посвященных этому празд-
нику.

***
По установившейся традиции, в канун празднования Дня Побе-

ды, компания КПО провела ряд благотворительных акций в Аксае 
и близлежащих селах.  Кроме того, первые руководители компании 
приняли участие в церемонии возложения венков к Вечному огню. 
В церемонии возложения венков от компании КПО приняли участие 
директор по производству Лука Виньяти и директор сервисного об-
служивания Паоло Репетти.  

***
16 апреля т.г. в конференц-зале главного здания КПО состоя-

лась встреча с участием лидеров профсоюзных организаций КПО 
Тулеугали Кенесова и Анатолия  Неверова, а также нового генераль-
ного директора КПО Дамиано Ратти.   Встреча с генеральным дирек-
тором КПО была организована по просьбе профсоюзных лидеров и 
имела ознакомительный характер.  

***
Управление по вопросам ОТ, ТБ, ООС компании КПО сообщило 

о проведении конкурса «Лучшее экологическое предложение 2012 
года».  Конкурс приурочен к 5 июня – Всемирному дню охраны окру-
жающей среды. Цель данного конкурса – привлечение внимания 
сотрудников компании к вопросам охраны окружающей среды по-
средством возможности внесения рационального предложения по 
улучшению состояния окружающей среды.

***
Отдел трудовых ресурсов компании КПО объявил о Программе 

грантов для казахстанского персонала КПО и их детей на 2012 год.  
Эта Программа призвана совершенствовать знания и навыки, раз-
вивать профессиональный потенциал работников.

***
В здании Дома культуры с. Березовка прошло расширенное 

заседание консультативного совета по Березовскому сельскому 
округу. Основной целью данного заседания была презентация «Си-
стема экологического мониторинга КПО: Ввод в эксплуатацию двух 
станций экологического мониторинга (СЭМ) в феврале 2012 г. в с. 
Березовка». 

На встрече активное участие приняли сельчане и сотрудники 
отделов по корпоративным вопросам, охраны окружающей среды, 
группы систем экологического мониторинга, аварийного реагирова-
ния, отделов по внешним связям, а также по обеспечению устойчи-
вого развития КПО.

***
В рамках спонсорской и благотворительной программы КПО 11 

апреля в школе №1 г. Аксая состоялась церемония передачи спор-
тивного инвентаря для учащихся школы. В церемонии вручения 
приняли участие учителя, учащиеся, а также сотрудники отдела по 
обеспечению устойчивого развития КПО.

Âèçèò äåëåãàöèè ÀÎ «Ôîíä íàöèîíàëüíîãî áëàãîñîñòîÿíèÿ 
«Ñàìðóê-Êàçûíà» è ÀÎ «ÊàçÌóíàéÃàç» íà Êàðà÷àãàíàê

достижениями КПО в освоении КНГКМ и пожелали всем 
сотрудникам компании успешной работы.

Ëèäåðû ïðîôñîþçîâ âñòðåòèëèñü ñ ðóêîâîäñòâîì ÊÏÎ
и  ежегодно вручается компаниям, которые наглядно 
подтверждают свою приверженность социальной от-
ветственности.  В частности, в категории «Лучший кол-
лективный договор» рассматривались коллективные 
договоры предприятий, значительно улучшающие и 
укрепляющие трудовые и социальные права работни-
ков, предусмотренные законодательством Республики 
Казахстан.  

Также во время встречи с руководством КПО высту-
пил Анатолий Федорович Неверов, который затронул 
ряд вопросов относительно заработной платы работни-
ков КПО и подрядных компаний, занятых на проекте.  Он 
рассказал о сотрудничестве профсоюзной организации 
с представителями департамента трудовых ресурсов 
КПО и выразил надежду на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество с новым руководством КПО.

В свою очередь, генеральный директор КПО Дамиа-
но Ратти рассказал вкратце о себе и своей трудовой дея-
тельности.  Особое внимание г-н Ратти уделил вопросам 
техники безопасности. 

«Основная совместная задача КПО и профсоюзных 
организаций заключается в том, чтобы каждый работник 
КПО или подрядной компании возвращался домой к сво-
ей семье целым и невредимым без каких-либо травм по-
сле завершения своего рабочего дня.  Вопросы безопас-
ности нашего персонала  являются первостепенными 
задачами для всех нас.  Нефтегазодобывающая отрасль 
является одной из сложнейших и трудоемких, поэтому 
все производственные работы, связанные с добычей 
углеводородов, должны вестись с особой осторожно-
стью и тщательностью», - сказал он.

Г-н Ратти также добавил, что он принял во внимание 
все вопросы, которые здесь поднимались, особенно во-
просы, касающиеся развития инфраструктуры некото-
рых районов города Аксая. «Мы, несомненно, должны 
встретиться с руководством Бурлинского района и, в 
частности, обсудить с ними вопросы относительно по-
вышения социальных инвестиций в город.  Мы живем и 
работаем здесь, поэтому считаю, что Аксаю необходимо 
больше инвестиций», - добавил г-н Ратти.

Ïðîãðàììà ãðàíòîâ äëÿ 
ðàáîòíèêîâ ÊÏÎ è èõ äåòåé

Отдел трудовых ресурсов компании КПО объявил о Программе 
грантов для казахстанского персонала КПО и их детей на 2012 год.  
Эта Программа призвана совершенствовать знания и навыки, раз-
вивать профессиональный потенциал работников.

Программа грантов обеспечивает 60 грантов в год.  Ежегодно 
выделяется 24 гранта для работников КПО и 36 грантов для их де-
тей.  С Программой грантов можно ознакомиться на внутреннем пор-
тале КПО.  Данный документ содержит информацию относительно 
грантов, выделяемых для работников и их детей, отбора кандидатов 
на получение гранта.  Кроме того, он содержит бланк заявления и 
список требуемых документов.  

Цель программы - улучшить технические и профессиональные 
знания казахстанского персонала и, таким образом, сделать вклад в 
программу развития компании.

Программа по предоставлению грантов является одной из прио-
ритетных для КПО. Руководство компании КПО надеется, что такая 
финансовая поддержка окажется полезной работникам и позволит 
их детям улучшить технические и профессиональные знания и на-
выки посредством обучения. 

Комитет по оказанию спонсорской помощи следит за исполне-
нием данной политики. В состав Комитета по оказанию спонсорской 
помощи входят генеральный директор, директор по производству, 
финансовый директор, управляющий по корпоративным вопросам 
ОТ, ТБ и ООС и качества, директор по сервисному обеспечению, 
директор по маркетингу, директор по взаимодействию с правитель-
ственными учреждениями, управляющий по корпоративным вопро-
сам управления, управляющий трудовыми ресурсами. Менеджер 
отдела по управлению персоналом, управления по трудовым ресур-
сам является членом комиссии без права голоса. 

Каждый член комитета по оказанию  спонсорской помощи по при-
суждению гранта назначает одного представителя в Регулирующую 
комиссию. Комиссия принимает решение о ежегодном присуждении 
гранта в соответствии с требованиями данной процедуры. Регули-
рующая комиссия состоит из девяти человек.

Срок подачи заявлений на участие в Программе - с 1 по 31 июля 
2012 года включительно. Заявление и документы принимаются в от-
деле трудовых ресурсов ведущим специалистом отдела трудовых 
ресурсов КПО Шолпан Игизовой по 31 июля включительно. 
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1 мая во всех республиках бывшего Советского Союза отмечался как День между-
народной солидарности трудящихся.  В этот день трудящиеся всех республик выходи-
ли на площадь принять участие в демонстрации и массовых гуляниях.  Во время мир-
ных демонстраций люди несли лозунги и плакаты о достижениях своих предприятий 
в отрасли народного хозяйства, науки и культуры.

После развала Советского Союза и с приобретением независимости Республика 
Казахстан стала отмечать этот весенний праздник под другим названием - День един-
ства народа Казахстана. 

Впервые праздник под этим названием в Казахстане начал отмечаться в 1996 году.  
18 октября 1995 года Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал Указ об 
объявлении 1 мая Днём единства народа Казахстана.

"Чистый доход проекта (с начала 
реализации) составил 20,7 миллиардов 
долларов, из него республика получила 
порядка 13 миллиардов долларов: 9,1 
миллиардов – в виде налогов, 4,1 милли-
арда – в виде доли прибыльного углево-
дородного сырья", - сказал С. Мынбаев в 
ходе правительственного часа.

Министр уточнил, что подрядчик полу-
чил 7,5 миллиарда долларов.

«Таким образом, - констатировал 
Мынбаев, после вычета фактически по-
несенных затрат доля Республики Казах-
стан в чистом доходе проекта составляет 
порядка 64%.

После вхождения Казахстана в Кара-
чаганакский проект республика получит 
от 3,3 до 5 миллиардов долларов до 2037 
года при прогнозном уровне цены нефти 
85 долларов за баррель», - сообщил ми-
нистр нефти и газа Сауат Мынбаев.

"В этом случае (в рамках соглаше-
ния) 10%-ая доля участия республики в 
Карачаганакском проекте принесет до-
полнительный доход в размере от 3,3 до 
5 миллиардов долларов в виде денежных 

Управление по вопросам ОТ, ТБ, ООС компании КПО вновь пригласило всех со-
трудников КПО принять участие в конкурсе «Лучшее экологическое предложение 
2012 года», приуроченном к 5 июня – Всемирному дню охраны окружающей среды.

Цель данного конкурса – привлечение внимания сотрудников компании к вопро-
сам охраны окружающей среды посредством возможности внесения рационального 
предложения по улучшению состояния окружающей среды.

Как известно, данный конкурс проводился в предыдущие годы (2010-2011). За 
этот период было получено 73 предложения, часть из которых нашла практическое 
применение в компании. Некоторые предложения на данный момент находятся на 
стадии анализа технической осуществимости и будут учтены при пересмотре плана 
природоохранных мероприятий на 2011-2013 гг. 

Для того, чтобы принять участие в конкурсе, необходимо заполнить заявку на 
участие в конкурсе «Лучшее экологическое предложение 2012 года».  Заявка долж-
на быть отправлена по электронной почте на HSEHelp@kpo.kz до 21 мая.

Все работы будут рассмотрены независимыми членами жюри. При подведении 
итогов конкурса будут учитываться новизна и оригинальность идеи; ее жизнеспо-
собность и перспективность; подробное описание (чем подробнее описано пред-
ложение, тем лучше),  а также будет рассмотрена возможность внедрения данных 
экологических предложений в компании КПО. Лучшие три работы будут награждены 
ценными призами. Результаты конкурса будут объявлены 5 июня - во Всемирный 
день охраны окружающей среды

1 мая – День единства народа Казахстана 
Казахстан - многонациональное государство. Сохранение межнационального и 

межрелигиозного согласия является одним из главных приоритетов политики Казах-
стана.  В этот день во всех городах республики проводятся праздничные мероприятия 
по сплочению народов, проживающих в Казахстане. 

Во время празднования Дня единства народа Казахстана в Аксае администрация 
города устроила красочное представление с участием местных танцевальных групп 
и артистов.  Кроме того, наряду с жителями города, активное участие во всех ме-
роприятиях  приняли многие сотрудники КПО, представлявшие различные отделы и 
департаменты компании.

Компания КПО поздравляет всех жителей Казахстана с этим весенним праздником 
и желает всем жителям здоровья, счастья и процветания.

Ñêîëüêî äåíåã ïîëó÷èë Êàçàõñòàí ñ Êàðà÷àãàíàêñêîãî ïðîåêòà?

потоков КМГ или от 1,4 до 2 миллиардов 
долларов в виде дисконтированных де-
нежных потоков КМГ в течение 2012-2037 
годов при прогнозном уровне нефти 85 
долларов за баррель, при сохранении 
нынешней цены 110 долларов за баррель 
- эти суммы, понятно, (будут) больше", - 
сказал Мынбаев в ходе правительствен-

ного часа в Мажилисе (нижняя палата) 
Парламента.

Он напомнил, что в настоящий момент 
стороны работают "над реализацией ряда 
отлагательных условий соглашения для 
полного его завершения, но не позднее 30 

июня, касающиеся в основном внесения 
изменений в законодательство". "При вы-
полнении сторонами всех отлагательных 
условий в оговоренные сроки, соглаше-
ние об урегулировании вступит в силу", 
- добавил он.

«Лучшее экологическое    предложение 2012 года»
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В марте этого года в здании 
Дома культуры с. Березовка 
прошло расширенное заседа-
ние Консультативного совета по 
Березовскому сельскому округу. 
Основной целью данного засе-
дания была презентация «Систе-
ма экологического мониторинга 
КПО: ввод в эксплуатацию двух 
станций экологического монито-
ринга (СЭМ) в феврале 2012 г. в 
с. Березовка». 

Во встрече приняли актив-
ное участие сельчане и сотруд-
ники отделов по корпоративным 
вопросам охраны окружающей 
среды, группы систем экологиче-
ского мониторинга, аварийного 
реагирования, отделов по внеш-
ним связям, а также по обеспече-
нию устойчивого развития КПО.

Жайык-Каспийский департа-
мент экологии ЗКО представлял 
Хон Владимир Николаевич.

Музафарова Зульфия, ме-
неджер отдела по обеспечению 
устойчивого развития КПО, от-
крывая заседание, отметила, что 
данная встреча с экологами КПО 
организована по просьбе жите-
лей с. Березовка, озвученной на 
предыдущем заседании Консуль-
тативного совета 23 февраля с.г. 
Одной из задач встречи является 
консультирование населения в 
вопросах забора данных с новых 
станций экологического монито-
ринга, установленных в с. Бере-
зовка.

Ивашин Владимир, ведущий 
специалист по системам эко-
логического мониторинга КПО, 
представил презентацию на 
тему «Система экологического 
мониторинга: охрана атмосфер-
ного воздуха». Далее докладчик 
рассказал присутствующим, что 
секция экологического монито-
ринга КПО ведет работу по трем 
направлениям:

• система экологического мо-
ниторинга;

• контроль за отжигами;
• контроль промышленных 

выбросов.
Кроме того, Владимир пред-

ставил презентацию по перво-
му направлению. Было отмече-
но, что в настоящий момент на 
территории Карачаганакского 
месторождения и на границах 
санитарно-защитной зоны (СЗЗ) 
функционируют 14 постоянно ра-
ботающих стационарных СЭМ (8 
на территории действующей СЗЗ 
и 4 на территории рабочей зоны) 
и 2 передвижные СЭМ (ПСЭМ), 
которые объединены в единую 
автоматическую систему эколо-
гического мониторинга. Автома-
тическая система мониторинга 
выполняет двойную функцию и 

Ïðåçåíòàöèÿ íîâûõ ñòàíöèé ýêîëîãè÷åñêîãî ìîíèòîðèíãà â ñ. Áåðåçîâêà
используется как система опове-
щения и система сбора данных 
о качестве воздуха на террито-
рии Карачаганакского месторож-
дения. Преимущество данной 
системы в том, что ведется кру-
глосуточный контроль состояния 
атмосферного воздуха. СЭМ рас-
положены в основном вблизи на-
селенных пунктов, поэтому их на-
звания соответствуют названию 
населенного пункта или объекта 
(например, Березовка, Жаната-
лап, Жарсуат и т.д.). СЭМ-013 и 
СЭМ-014 официально введены в 
эксплуатацию 21 февраля 2012 г. 
и являются дополнением к суще-
ствующей системе.

Все 14 СЭМ и 2 ПСЭМ осна-
щены аналогичным оборудова-
нием, т.е. каждая из них оснаще-
на:

1. 4-мя сверхчувствительны-
ми газоанализаторами, которые 
в режиме реального времени 
осуществляют сбор данных о 
качестве воздуха по содержа-
нию основных загрязняющих 
веществ, таких как сероводород 
(H2S), двуокись серы (SO2), диок-
сид азота (NO2) и оксид углерода 
(CO);

2. регистратором данных, ко-
торые обрабатывают и хранят 
данные;

3. локальным компьютером 
для просмотра данных;

4. радиоблоком, посредством 
которого осуществляется связь 
между СЭМ, центральной стан-
цией мониторинга (ЦСМ) и ком-
пьютером аварийного оповеще-
ния (Alarm PC), установленным в 
центре аварийной связи;

5. источником бесперебойно-
го питания (ИБП);

6. системой обогрева/охлаж-
дения (HVAC) СЭМ.

Газоанализаторы СЭМ сер-
тифицированы, внесены в Гос-
реестр РК, допущены к приме-
нению в РК, а также поверены 
Комитетом стандартов РК (ЗКО 
филиал НаЦЭкС). ПСЭМ, в свою 
очередь, предназначены для ве-
дения мониторинга в населен-
ных пунктах при поступлении 
жалоб населения о наличии за-
паха газа, а также для проведе-
ния мониторинга при отжигах на 
скважинах. Метеорологическое 
оборудование СЭМ определяет 
скорость и направление ветра, 
температуру, влажность и ат-
мосферное давление. Система 
«APICOM» позволяет дистанци-
онно наблюдать за работой ана-
лизаторов.

Независимая аккредитован-
ная компания «Гидромет», имею-
щая государственную лицензию, 
ежедневно берет пробы воздуха 

на границе СЗЗ. В том случае, 
если концентрация загрязняю-
щих веществ превысит значение 
предельно допустимой концен-
трации (ПДК), будет подан соот-
ветствующий аварийный сигнал. 

Андросова Татьяна, веду-
щий специалист по управлению 
экологическими данными КПО, 
представила доклад на тему 
«Управление экологическими 
данными на КНГКМ и приле-
гающих территориях». Татьяна 
сообщила, что мониторинг каче-
ства атмосферного воздуха осу-
ществляется в рамках програм-
мы КПО по производственному 
экологическому контролю, кото-
рая была разработана в соот-
ветствии с требованиями Главы 
14 Природоохранного Кодекса и 
одобрена Министерством охраны 

окружающей среды, департамен-
том государственного комитета 
санитарно-эпидемиологического 
контроля ЗКО при Министерстве 
здравоохранения РК.  

Результаты мониторинга сви-
детельствуют, что концентрация 
загрязняющих веществ на ме-
сторождении в пределах СЗЗ и в 
близлежащих 9 населенных пун-
ктах ниже значений установлен-
ной максимально предельной 
концентрации (ПДК), установлен-
ной законодательными нормами, 
и каких-либо тенденций к нако-
плению загрязняющих веществ 
в атмосферном воздухе КНГКМ 
и прилегающих территориях не 
выявлено.  

В результате тесного со-
трудничества рабочей группы 
по изучению проблем с. Бере-
зовка под председательством 
Министра охраны окружающей 
среды с представителями ЖКДЭ 
ЗКО и жителями с. Березовка в 
рамках Плана природоохранных 
мероприятий КПО на 2011-2013 
гг. было принято решение уста-
новить 2 дополнительные СЭМ 
в с. Березовка. Месторасполо-
жение новых СЭМ было опреде-

лено совместной комиссией в 
составе жителей с. Березовка, 
представителей акимата Бурлин-
ского района ЗКО и ДГП Западно-
Казахстанского Центра Гидроме-
теорологии (протокол комиссии 
по выбору места расположения 
СЭМ от 23.09.2010 г.).

Пробы в 9 населенных пунктах 
берутся 4 раза в день, в дневное и 
ночное время (01.00, 07.00, 13.00 
и 19.00 час), затем определяется 
среднесуточная концентрация. 
Один раз в 10 дней также опре-
деляется содержание в воздухе 
ароматических углеводородов - 
бензола (С6H6), ксилола (C8H10) 
и толуола (C7H8). Кроме того, в 
с. Березовка осуществляется 
контроль за содержанием метил-
меркаптана (CH4S). В местных 
средствах массовой информа-

ции («Панорама Карачаганака», 
«Будни Аксая» и «Бурлинские 
вести») публикуются ежемесяч-
ные отчеты о качестве воздуха. 
Также эти отчеты вывешивают-
ся на досках объявлений КПО 
в каждом населенном пункте. 
По результатам экологического 
мониторинга Корпоративный от-
дел ООС КПО составляет отчет 
для предоставления санитарно-
эпидемиологическому надзору 
ЗКО. Годовые отчеты рассматри-
ваются в разрезе трех лет. Копии 
данных отчетов могут быть пред-
ставлены заинтересованным ли-
цам по их запросу.

В том случае, если от жителей 
населенных пунктов поступит со-
общение о запахе газа, в любое 
время дня и ночи может быть 
произведен внеплановый отбор 
проб газа специалистами по от-
бору проб, проживающими непо-
средственно в сельских округах. 
в с. Березовка – это Е. Фоняк, 
проживающая по ул. Школьная.

В будущем планируется уста-
новить 4 дополнительные СЭМ 
на границе откорректированной 
СЗЗ, а также наладить систему 
поступления данных в режиме 

реального времени на информа-
ционный пост в г. Уральске. 

В конце своего доклада Та-
тьяна отметила, что данные, по-
ступающие с СЭМ и ПСЭМ, яв-
ляются достоверными и любое 
изменение либо удаление по-
лученных данных технически не 
представляется возможным.

В ходе Консультативного со-
вета у жителей с. Березовка 
была возможность задать во-
просы по вышеупомянутым те-
мам  техническим специалистам 
КПО. Так, на вопрос Хусаиновой 
Райхан, заведующей сельским 
ДК: какова обновленная инфор-
мация по новой СЗЗ (санитарно-
защитной зоне), Султангалеева 
Айгуль, заместитель менеджера 
корпоративного отдела по вопро-
сам ООС КПО, ответила: «В со-
ответствии с требованием ОСРП 
касательно беспристрастного 
отношения к правам Подряд-
чика и в связи с принятыми в 
конце 2010 г. изменениями в ка-
захстанском законодательстве, 
регулирующими требования к 
определению размеров и границ 
СЗЗ, КПО в 2011 г. с целью со-
ответствия новым нормативным 
требованиям начал реализацию 
проекта по корректировке СЗЗ. 
В настоящее время завершен 
первый (предварительный) этап 
установления размеров и границ 
СЗЗ, который заключается в раз-
работке Проекта расчетной СЗЗ. 
В 2012 г. компания приступит к 
выполнению программы натур-
ных наблюдений, которые будут 
проводиться в течение одного 
года. По завершению натурных 
наблюдений КПО приступит к 
разработке проекта установлен-
ной СЗЗ. Согласно требованиям 
законодательства, на данном 
этапе будет проводиться обя-
зательный  учет общественного 
мнения». 

Рахимжан Бирманович Ерма-
нов, аким Березовского сельского 
округа, от имени сельчан побла-
годарил представителей КПО за 
предоставленную информацию. 

По окончании Консультатив-
ного совета все желающие смог-
ли пройти и осмотреть новую 
СЭМ, установленную возле аки-
мата в с. Березовка, для озна-
комления с работой приборов 
непосредственно на месте. 

Специалисты по системам 
экологического мониторинга про-
вели разъяснительную работу 
среди жителей с. Березовка по 
вопросам функции и назначении 
приборов СЭМ на месте. 

Желающие смогли пройти 
внутрь станции и ознакомиться с 
работой приборов.

Фонд национального благосостояния (ФНБ) «Самрук-
Казына» планирует к 2022 году вывести свою дочернюю 
компанию «КазМунайГаз» (КМГ) в тридцатку ведущих 
нефтегазовых компаний мира, сообщил заместитель 
председателя правления фонда Куандык Бишимбаев.

«Проект нашей стратегии содержит ясный и четкий 
индикатор того, что к 2022 году из какой точки и куда 
должна прийти компания «КазМунайГаз». Мы этот раз-
дел у себя в стратегии определили как видение развития 
компании. Мы (в своей стратегии - КазТАГ) видим «Каз-
МунайГаз» высокоэффективной и конкурентоспособной 
интегрированной нефтегазовой компанией, соответству-
ющей высочайшим стандартам безопасности, производ-
ственной деятельности, которая будет входить в число 
ведущих 30 нефтегазовых компаний мира», - сказал К. 
Бишимбаев на заседании круглого стола, на котором об-
суждались основные стратегические направления раз-
вития фонда на 2012-2022 годы.

В настоящее время, добавил он, КМГ входит в 50 
ведущих нефтегазовых компаний. За ориентир будут 
браться такие компании, как Shell, Sinopec и другие. 

«Ñàìðóê-Êàçûíà» ïëàíèðóåò âûâåñòè ÊÌÃ â òðèäöàäêó âåäóùèõ íåôòåêîìïàíèé ìèðà ê 2022 ã.
«Это высокоэффективные ведущие мировые компании, 
и под это видение есть очень четкий показатель по до-
быче, по производству. Согласно видению, где мы отста-
ем и где мы опережаем, мы четко знаем, на чем должен 
сконцентрироваться менеджмент, для того чтобы войти 
в 30 ведущих компаний мира», - пояснил зампред.

Он отметил, что к 2022 году КМГ ставит задачу повы-
сить производительность труда на 50%, рентабельность 
задействованного капитала должна составить не менее 
13%.

«Казалось бы, это сухие цифры, но для их дости-
жения требуется и повышение производительности, 
и инвестиции в человеческий капитал, и финансовая 
дисциплина, и четкий отбор проектов, и эффективное 
управление свободными денежными ресурсами, и очень 
много работы, которая должна быть выполнена», - за-
метил К. Бишимбаев.

При этом он подчеркнул, что такие же амбициозные 
задачи ставятся перед каждой из дочерних структур гос-
фонда «Самрук-Казына».

АО «Национальная компания «КазМунайГаз» - ка-

захстанский национальный оператор по разведке, до-
быче, переработке и транспортировке углеводородов, 
представляющий интересы государства в нефтегазо-
вой отрасли Казахстана. 100% акций КМГ принадлежит 
АО «Фонд национального благосостояния «Самрук-
Казына».
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Нефть известна человечеству с дав-
них времен. Уже за 6000 лет до нашей 
эры люди использовали нефть для осве-
щения и отопления. Наиболее древние 
промыслы находились на берегах Евфра-
та, в Керчи, в китайской провинции Сычу-
ань. Упоминание о нефти встречается во 
многих древних источниках (например, в 
Библии упоминаются смоляные ключи в 
окрестностях Мертвого моря).

Почему же нефть называется нефтью? 
В языках многих народов мира встречают-
ся слова, сходные по звучанию со словом 
«нефть». В настоящее время считается, 
что исходным для образования слова 
«нефть» было мидийское слово «нафа-
та», что означало «просачивающаяся», 
«вытекающая». Государство Мидия суще-
ствовало в IX-VI веках до н. э. на границе 
территорий современных Азербайджана 
и Ирана. Когда персы завоевали Мидию, 
то вместе с клинописной письменностью 
и многими другими достижениями куль-
туры позаимствовали слово «нафата». 
Постепенно оно трансформировалось в 
«нефт». Этим словом обозначались ко-
лодцы, из которых добывали нефть для 
священного огня. Позднее от слов «нефт» 
и «нафата» возникло греческое слово 
«нафта».

В странах Западной Европы, где все 
научные сочинения в средние века пи-

В рамках спонсорской и бла-
готворительной программы КПО 
11 апреля в школе №1 г. Аксая 
состоялась церемония передачи 
спортивного инвентаря для уча-
щихся школы. В церемонии вру-
чения приняли участие дирек-
тор школы А.С. Абдрахманова, 
учителя, учащиеся, а также со-
трудники отдела по обеспечению 
устойчивого развития КПО.

Общеобразовательная шко-
ла №1 расположена  в северной 
части города, здесь обучается 
около тысячи детей, многие из 
которых посещают различные 
спортивные секции. Материаль-
ная база школы незначительна и 
устарела. Несмотря на это, шко-
ла №1 является единственным 
местом в старой части города, 
где молодежь может провести 
свой досуг за отсутствием спор-
тивных клубов, тренировочных 
залов и фитнес-центров в этой 
части города. Учащиеся обра-
зовательного учреждения по-
сещают спортивные секции по 
волейболу, футболу, баскетболу, 
теннису и тяжелой атлетике. Все 
они очень спортивные и актив-

На базе общеобразовательной школы 
№3 г. Аксая прошел районный семинар, 
направленный на укрепление отноше-
ний между родителями, школой и детьми. 
Организаторами мероприятия выступил 
районный отдел образования.  В начале 
мероприятия  специалисты школы №3 
провели образовательные упражнения, 
которые были направлены на  сплочение 
коллектива и плодотворную работу семи-
нара.

В рамках семинара прошел круглый 
стол по работе с родителями, где участни-
ки говорили о культурном наследии и под-
готовили рассказы о национальных казах-
ских блюдах. Гостеприимство – основная 
черта характера казахского народа. Даже 

Краткая история применения нефти и газа
сали на латыни, для обозначения нефти 
широко используются слова, произво-
дные от латинского слова «петролеум», 
т. е. каменное масло («петрос» - камень, 
«олеум» - масло): в Англии - «петроле-
ум», во Франции и Румынии - «петроль», 
в Италии - «петролио».

Другое широко распространенное на-
звание нефти -«ойл» - означает также 
«масло», «растительное масло». Так как 
нефть считали «каменным маслом», то 
слово «ойл» стало применяться и для ее 
обозначения. Эти три слова затем вошли 
во многие другие языки.

Как уже отмечалось, нефть широко 
применялась для освещения. Так, когда 
в 330 г. до н. э. войска Александра Маке-
донского дошли до Каспийского моря, то 
они обнаружили, что в отличие от древ-
них Египта, Рима и Греции, где светиль-
ники заправлялись оливковым маслом, 
местные жители использовали для этого 
нефть.

Нефть с давних времен применялась 
и как лекарственное средство. Считалось, 
что белая нефть излечивает от простуд-
ных заболеваний, а черная - от кашля. 
Египтяне использовали нефтяные масла 
при бальзамировании. Древнегреческий 
ученый Гиппократ (IV-V в.в. до н. э.), ко-
торого считают отцом медицины, описал 
много лекарств, составной частью кото-

рых была нефть.
Во время войны за независимость 

(1783 г.) солдаты революционных войск 
Б.Линкольна собирали с поверхности ру-
чья в Западной Пенсильвании плаваю-
щую нефть и прикладывали к суставам, 
чтобы снять ревматические недомогания.

Однако наиболее громкую славу неф-
ти принесло ее использование в военных 
целях. Римский ученый Плиний Старший, 
описывая походы римлян, упоминает, что 
защитники осажденного города Лукула 
сбрасывали с городских стен на головы 
атакующих горшки с горящей нефтью.

Войска Чингисхана (XII-XIII в.в.) овла-
дели крепостью Бухара, забросав ее 
горшками с нефтью и выпуская горящие 
стрелы, что привело к многочисленным 
пожарам.

В боях с половецким князем Конча-
ком русские воины, как свидетельствует 
«Ипатьевская летопись», имели стрелы с 
пучками тряпья, смоченными «земляной 
смолой», т.е. нефтью.

Однако самым страшным оружием 
древности был так называемый «грече-
ский огонь». Считается, что его созда-
телем является грек Каллиниколос из 
Гелиополиса. Согласно историческим 
хроникам, в 673 г. нашей эры во время 
осады Константинополя арабами, он пе-
редал византийскому императору рецепт 

зажигательного состава, названного позд-
нее «греческим огнем». В рукописях гово-
рится, что эта смесь воспламенялась от 
контакта с воздухом. Залить «греческий 
огонь» было невозможно: вода лишь уси-
ливала его горение, способствуя растека-
нию смеси.

Особенно эффективен «греческий 
огонь» был в борьбе с кораблями про-
тивника. Так, во время атаки арабов на 
Константинополь греки подпустили вра-
жеские корабли поближе, а затем неожи-
данно вылили в море огромное количе-
ство зажигательной смеси. Более суток 
длился этот пожар, в результате которого 
сгорел почти весь арабский флот.

Состав «греческого огня» хранился в 
глубокой тайне. Лишь спустя 400 лет по-
сле поражения у стен Константинополя 
арабским алхимикам удалось установить, 
что основу «греческого огня» составляет 
смесь нефти с серой и селитрой.

(Продолжение читайте в следующем 
номере).

КПО - за спортивное детство
ные ребята и всегда участвуют 
в соревнованиях Бурлинского 
района и Западно-Казахстанской 
области, а также выступают на 
межобластных соревнованиях. 

Компания КПО выделила 
средства, на которые были при-
обретен спортинвентарь: штанга 
и скамья под штангу для жима 
лежа, гири, гантели, футболь-
ные и волейбольные мячи, спор-
тивная форма для выступлений 
на соревнованиях по футболу 
и волейболу, кистевой динамо-
метр, мегафон, судейское табло, 
секундомеры и многое другое. 
Теперь юные спортсмены с удо-
вольствием тренируются на но-
вом спортивном снаряжении, а 
школа организовывает спортив-
ные соревнования. 

Жанар Кажидденова, руко-
водитель секции КПО по работе 
с населением, отметила: «Под-
держка в сфере образования, 
культуры, спорта и развития мо-
лодежи как в ЗКО в целом, так 
и в Бурлинском районе в част-
ности является одной из прио-
ритетных задач спонсорской и 
благотворительной программы 
КПО, в рамках которой были вы-
делены средства для приобрете-
ния спортивного инвентаря для 
учащихся общеобразовательной 

школы №1 города Аксая».
КПО реализует целый ряд 

проектов, направленных на под-
держание социально-уязвимых 
слоев общества в районе и об-
ласти. Так, в рамках спонсорской 
и благотворительной программы 
КПО в 2011 г. компания подари-
ла мебель для Большечаганской 
средней школы и игрушки для 
детского сада поселка Перемет-

ное и детсада №22 г. Уральска. 
Медико-социальное учреждение 
«Шапагат» в г. Уральске получило 
20 инвалидных колясок для де-
тей с ограниченными возможно-
стями. Детским садам №6 и №7 
города Аксая КПО подарила тре-
нажеры, сухие бассейны, мягкие 
модули и развивающие игры для 
оснащения двух групп для детей 
с ограниченными физическими 

возможностями. Танцевальная 
группа «Əдемі» при финансовой 
поддержке КПО приняла участие 
в конкурсе «Весенний перезвон» 
в городе Саратове Российской 
Федерации.

В целом, в 2011 г. в рамках 
спонсорской помощи КПО реа-
лизовало более 45 проектов в 
области здравоохранения, спор-
та, образования и культуры.

Районный семинар по укреплению семьи
если вы на минуту и по очень важному 
делу «забежите» в казахский дом, хозяин 
все равно усадит вас за стол и предло-
жит ароматный чай со сладостями. Ува-
жительное отношение к гостям, и самое 
главное, – желание принимать их в своем 
доме, способствовали тому, что со време-
нем традиционное казахское застолье об-
рело форму ритуала, не уступающего, по 
своему философскому и аллегорическо-
му содержанию, известной на весь мир 
китайской чайной церемонии.  

В ходе работы круглого стола о куль-
турном наследии говорили как родители, 
связь с которыми активно поддерживает 
администрация школы, так и присутству-
ющие участники районного семинара.

Пока одни обсуждали национальные 
традиции и знакомились с секретами 
приготовления блюд, другие участники 
семинара смогли поговорить о семейных 
ценностях и узнать некоторые особен-
ности воспитания в одном из начальных 
классов ОСШ №3. Дети читали рассказы 
о своей семье, подготовленные заранее 
вместе с мамами и папами, танцевали, 
рассказывали стихи. 

Такие совместные мероприятия учат 
детей и родителей быть ближе, понимать 
желания близкого человека, развивают 
способность разглядеть проблему, если 
она имеется. И, самое главное, такие ме-
роприятия дают понять, что дороже семьи 
ничего нет.

Дети стараются быть похожими на 
своих родителей, которые являются ав-
торитетом для них и примером для под-
ражания. Поэтому правильный подход к 
воспитанию подрастающего поколения 
являет собой совместный труд школы и 
родителей. 

Семья и дети, проблемы детей и роди-
телей, вопросы воспитания и взаимоотно-
шения с детьми - тема, которая требует 
тщательного рассмотрения. Районный 
отдел образования проводит мероприя-
тия, которые направлены на сплочение 
семей, воспитание ценностей у подрас-
тающего поколения, приобщение в про-
цесс воспитания молодежи советов школ 
и родителей.
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Бурлинский район уже неоднократно заявлял о себе 
на  республиканских и международных мероприятиях. 
Наши таланты становятся победителями в танцеваль-
ных, вокальных, спортивных и других конкурсах. 31 мая 
2011 года в городе Иркутске Российской Федерации  в 
усадьбе В.П. Сукачева Иркутского областного художе-
ственного музея состоялось открытие выставки VI Меж-
дународного конкурса детского и юношеского творчества 
«Славное море…». Принять участие в данном конкурсе 
смогли и воспитанники Детской школы искусств. Свыше 
10 юных художников нашего города отправили на суд 
строгого жюри свои работы.

Всего в конкурсе приняли участие 998 творческих 
композиций из 88 образовательных учреждений 71 насе-
ленного пункта из 15 регионов России, Казахстана, Лит-
вы и Финляндии. Отборочное жюри, в состав которого 
вошли известные иркутские художники, просмотрело в 
электронном варианте все конкурсные работы и подвело 
первые итоги. В результате авторы 474 творческих ком-
позиций, из представленных на второй тур, были пригла-
шены для участия в очном третьем туре конкурса.

Строительство Дворца бракосочетаний в Уральске 
приближается к своему завершению. 

Заказчиком проекта является нефтегазовый кон-
сорциум «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.». 
Строительство обойдется в сумму около 5 млн. дол-
ларов. Эти деньги выделяются в виде социальных от-
числений за добычу нефти и газа на территории ЗКО.

Дворец бракосочетаний не имеет аналогов в ре-
спублике. Общая площадь здания - 6 тыс. кв.м. Зда-
ние будет самым большим в Казахстане Дворцом для 
записи актов гражданского состояния.

«Это - не типовое здание. Проект - единственный 
в Казахстане. Все выполнено с учетом национального 
стиля. Сейчас мы приступили к благоустройству тер-
ритории, укладке брусчатки, отделке фасадов. Срок 
сдачи - февраль 2013 года. Но мы сдадим раньше - ко 
Дню независимости РК. Здесь будут два зала торже-
ственной регистрации, удобная парковка, ресторан на 
300 мест», - сообщил генеральный директор подряд-
ной организации ТОО «Альтаир» Сергей Потиченко.

Заказчики проекта - иностранные инвесторы 
предъявляют повышенные требования к качеству 
проводимых работ. Ведется контроль и за техникой 
безопасности.

«Большая часть отделки выполнена из лепнины. 
Она придаст атмосферу торжественности, праздни-
ка. Используется натуральный камень, натяжные по-
толки. Красивый купол диаметром в 17 метров станет 
отличительным знаком уральского Дворца бракосо-
четаний», - говорит инженер подрядной организации 
Азамат Аймешев.

По словам строителей, многие уральцы отложи-
ли регистрацию браков до открытия нового Дворца. 
Поэтому подрядчики очень ответственно подходят к 
срокам ввода объекта в эксплуатацию.

В Сибири знают наших

Â Óðàëüñêå ñòðîèòñÿ ñàìûé 
áîëüøîé ÇÀÃÑ â ðåñïóáëèêå

Ерин Илья, Натокин Дмитрий, Балтиева Жания, Фат-
тахова Ивилина, Молдагалиева Агния, Юсипенко На-
талья, Хайруллина Аэлита, Сауяева Айнура, Калелов 
Ельдар, Конюшенко Анастасия, Шабаев Никита, Жума-
галиев Диас, Миханова Жанна, Рысбайкызы Еркеайым, 
Смейра Кристина, Демеугалиева Анелия, Ибасова Да-
рига, Ермоленко Карина – ребята, которые под чутким 
руководством своего преподавателя Э.Е. Кульписовой, 
смогли достойно представить себя и свое умение на 
международном конкурсе. 

На выставке было представлено около 150 работ 
участников конкурса. Посетители смогли увидеть жи-
вопись (акварель), изделия из глины, бересты, дерева, 
картона, бумаги, ткани, шерсти, макраме, инсталляции 
и другое. 

Первый конкурс «Славное море…» был организован 
в 2006 году картинной галереей им. В. Ю. Пламеневского 
в поселке Листвянка в честь её десятилетия. Благодаря 
инициативе и системной работе учебно-методического 
центра, творческое состязание и праздник выставки ста-
ли ежегодными. 

В течение последних четырех лет выпускались печат-
ные каталоги с яркими репродукциями работ лауреатов 
конкурса. Совершенствовались условия участия в кон-
курсе: был введён электронный этап с использованием 
возможностей Интернета, благодаря которому теперь 
школы-участники не испытывают горечь расставания с 
большим количеством детских работ, а расстаются толь-
ко с произведениями, отобранными членами жюри во 
время заочного II тура. 

Дипломы лауреатов получили Смейра Кристина (7 
лет) и Сауяева Айнура (12 лет).

Преподаватель ДШИ Э.Е. Кульписова поделилась: 
«Участие в таких мероприятиях помогает детям разви-
ваться, позволяет сравнивать свои возможности, умения 
и навыки с работами других детей. Международное при-
знание и высокая оценка творчества наших ребят, это не 
только награда, но и большая ответственность, ребятам 
нужно больше стараться, чтобы и дальше поддерживать 
свое мастерство на должном уровне. 

Кроме этого, подобные победы – это оценка работы 
преподавателя, как он смог донести до воспитанников 
правила выполнения работ в той или иной технике. Мы 
будем стараться, чтобы и дальше наши ребята прини-
мали активное участие в различных конкурсах и выстав-
ках».

Каспийский трубопроводный консорциум (КТК) в I квартале экспортировал 7,28 
млн. тонн нефти, что на 14,6% меньше, чем за аналогичный период 2011 года, ука-
зывается в сообщении консорциума.

В марте 2012 года экспорт нефти составил 2,37 млн тонн против 2,86 млн тонн в 
аналогичном месяце прошлого года.

КТК учрежден для строительства трубопровода и дальнейшего экспорта казах-
станской нефти транзитом через территорию России. Консорциум владеет нефте-

ÊÒÊ â I êâàðòàëå ñíèçèë ýêñïîðò íåôòè íà 14,6% проводом Тенгиз-Новороссийск общей протяженностью 1580 км, который соединяет 
месторождения запада Казахстана с российским побережьем Черного моря. Объем 
отгрузки нефти на экспорт КТК в 2011 году снизился на 8,9% до 31,8 млн. тонн.

Акционеры  Каспийского  трубопроводного  консорциума: Россия (представлен-
ная «Транснефтью» – 24% и «КТК Компани» – 7%) – 31%; Казахстан (представ-
лен «КазМунайГазом» – 19% и Kazakhstan Pipeline Ventures LLC - 1,75%) – 20,75%; 
Chevron Caspian Pipeline Consortium Company - 15%, LUKARCO B.V. - 12,5%, Mobil 
Caspian Pipeline Company- 7,5%, Rosneft-Shell Caspian Ventures Limited - 7,5%, BG 
Overseas Holding Limited - 2%, Eni International N.A. N.V. - 2% и Oryx Caspian Pipeline 
LLC - 1,75%.

КПО инициировала интегрированный форум по до-
рожной безопасности с подрядными организациями, 
который состоялся 17 мая в Аксае. Безопасность – пре-
выше всего, и это главный принцип в работе компании, 
неизменно демонстрирующей приверженность прави-
лам безопасного производства и поведения. Такая прак-
тика дает свои результаты – на месторождении сведены 
до минимума аварийные случаи и чрезвычайные проис-
шествия. На форуме шел разговор об оптимизации си-
стемы дорожной безопасности среди подрядных органи-
заций консорциума.

Открыл форум начальник корпоративного отдела ТБ 
КПО Лоуренс Маттинсон, поблагодаривший участников 
за понимание к инициативе столь нужного мероприятия 
и интерес к теме, обоснованной жизненной важностью 
– дорожная безопасность включена в систему предупре-
ждения нештатных ситуаций на проекте в целом, и, по 
сути, является приоритетным направлением на произ-
водстве, напрямую связанном с использованием раз-
нообразной техники. 

Анализ причин ДТП за последние 12 месяцев сде-
лала заместитель начальника корпоративного отдела 
ТБ КПО Ирина Черкасова, которая отметила, что все-
го за этот период произошло 75 ДТП, 91% из которых 
– это аварии с транспортом подрядных компаний. В 
двух дорожно-транспортных происшествиях пострада-
ли люди. Как подтверждает статистика расследований 
каждого из происшествий, основной причиной аварий 
остается человеческий фактор – это несоблюдение про-
цедуры транспортной безопасности, нарушение графика 
работы, когда водители не успевают отдыхать и подоб-
ные недопустимые факты безответственного отношения 
водителей и руководства организаций, выполняющих 
транспортные и грузовые перевозки. В этой связи воз-
никает вопрос об отсутствии контроля заказчика – КПО 
-  над субподрядными компаниями, водители которых 
не соблюдают правила вождения. Среди превентив-
ных мер, реализуемых КПО в части профилактики ДТП 
– работа дорожного патруля, который выявляет факты 
мелких нарушений, таких – как отсутствие необходимых 
документов, технические неисправности автомобиля, 
не включенные фары. Такая работа предотвращает се-
рьезные аварии со значительным убытком или гибелью 

людей. Вся информация по анализу зарегистрирован-
ных нарушений будет передана дорожной полиции Ка-
захстана. 

Участников форума приветствовал директор по сер-
висному обслуживанию КПО Паоло Репетти, отметив-
ший актуальность темы мероприятия, в котором будут 
обсуждены проблемы подрядчиков в части организации 
безопасного дорожного движения.

На форуме дорожную полицию ЗКО представлял за-
меститель начальника департамента Серик Кайрайдин, 
который рассказал о статистике ДТП по республике и 
области. Он также отметил, что совместная работа по 
обеспечению дорожной безопасности только улучшит 
ситуацию на дорогах. Также программа форума пред-
усматривала несколько презентаций, которые провели 
начальники отделов техники безопасности, охраны тру-
да и охраны окружающей среды КПО, местной компа-
нии «Аксайавтотранс». Были представлены технические 
требования к шинам, вопросы управления дорожной 
безопасностью и презентована программа КПО «Спа-
сатели жизни». Следует отдельно остановиться на этой 
системе безопасности, устанавливающей минимальные 
требования к безопасному выполнению работ, применяе-
мых в КПО. Они не являются исчерпывающим перечнем 
всех требований компании и должны использоваться в 
совокупности с другими соответствующими нормами, 
правилами и процедурами, а также безопасными ме-
тодами работ, применяемыми на конкретном участке. 
Данная программа разработана с учетом опыта Карача-
ганакского месторождения, компаний-учредителей и не-
фтегазовой промышленности в целом. Также все участ-
ники форума получили экземпляры Кодекса дорожной 
безопасности КПО и смогли обсудить все возникшие во-
просы по уточнению и обмену опытом во время работы 
в группах по секциям.

Форум продолжило обсуждение тем по специализа-
ции в 5 группах – управление СМТС, компетентность во-
дителя, план управления дорожной безопасностью, тех-
нический осмотр транспорта, общественные инициативы 
по дорожной безопасности, общее улучшение дорожной 
безопасности. По словам представителей подрядных 
организаций, данное мероприятие имело практическую 
ценность, такие встречи намечены проводить и в даль-
нейшем.

Дорожная безопасность – превыше   всего
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В настоящее время одним из 
главных приоритетов долгосроч-
ной Стратегии развития страны, 
исполнение которой находит-
ся на особом контроле Главы 
Государства и Правительства 
Республики Казахстан, являет-
ся обеспечение безопасности 
граждан республики, защита их 
имущества, предупреждение и 
ликвидация чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного 
характера.  

А ва р и й н о - с п а с ател ь н а я  
служба КПО (АСС) создана на 
основании требований законов 
Республики Казахстан «О чрез-
вычайных ситуациях природного 
и техногенного характера», «Об 
аварийно-спасательных служ-
бах и статусе спасателя», Указа 
о лицензировании, а также обя-
зательств, взятых КПО, согласно 
утвержденного Правительством 
РК «Окончательного соглашения 
о разделе продукции подрядного 
участка КНГКМ».

Аварийно-спасательная дея-
тельность на объектах КПО 
осуществляется на основании 
Аттестата на право проведения 
аварийно-спасательных работ 
и Ведение газоспасательных 
работ на объектах КПО. Ава-
рийное реагирование является 
критической составляющей дея-
тельности КПО. Эффективность 
реагирования на происшествия, 
глобальная репутация и дея-
тельность самой организации на-
прямую связаны с подготовлен-
ностью и самоотверженностью 
участников аварийного реагиро-
вания на всех уровнях. 

Первоочередными приори-
тетами в деятельности группы 
Аварийного реагирования КПО 
являются обеспечение безопас-
ности персонала компании и 
населения, проведение профи-
лактических мероприятий, посто-
янная готовность к адекватным 
и своевременным действиям в 
условиях чрезвычайных ситуа-
ций (ЧС), реагирование на ЧС и 
их ликвидация. 

Группа Аварийного реаги-
рования КПО выполняет наи-
более ответственную и иногда 
опасную, связанную с риском 
для жизни работу.  В обязанно-
сти группы входят выполнение 
таких функций, как обеспечение 
газовой и пожарной безопасно-
сти объектов месторождения и 
компании, обучение работников 
и руководства компании по во-
просам ГО и ЧС, организация 
и проведение КШУ и комплекс-
ных учений.  Особое внимание 
группа Аварийного реагирова-
ния уделяет защите населения, 
проживающего в близлежащих 
населенных пунктах от возмож-
ного вредного влияния опасных 
факторов месторождения, а так-
же осуществляет экологический 
мониторинг на месторождении и 
прилегающих территориях, тем 
самым обеспечивая контроль за 
промышленными выбросами.

В режиме повседневной дея-
тельности основным элементом 
поддержания готовности к ЧС, 
реализации тактических меро-
приятий по ликвидации аварии 
в безопасных условиях и эф-
фективном использовании всех 
необходимых ресурсов являют-
ся систематическое обучение и 
проведение регулярных учебно-
тренировочных занятий (УТЗ). В 
ходе учений и УТЗ отрабатыва-
ются процедуры оповещения и 

Обеспечивая целостность и безопасность объектов
взаимодействия между участни-
ками аварийного реагирования 
на различных уровнях, прове-
ряется готовность персонала и 
эффективность средств связи, 
отрабатываются практические 
вопросы в области аварийного 
реагирования и принятия реше-
ний по мерам защиты персонала 
КПО при различных сценариях 
аварийных ситуаций. 

Масштабные комплексные 
противоаварийные учения и УТЗ 
на объектах КПО проводятся по 
разработанным программам со-

гласно графиков проведения 
учений и УТЗ. На основе данных 
графиков и планов ежегодно со-
ставляется План мероприятий 
по подготовке персонала КПО к 
действиям в ЧС, который согла-
совывается с Департаментом ЧС 
по ЗКО.

Высокая технологичность не-
фтегазовой отрасли предъявля-
ет специфические требования к 
организации противоаварийного 
реагирования на возможные ЧС. 
В первую очередь - это необхо-
димость использования мощной 
технической поддержки при ре-
шении сложных задач, возни-
кающих в процессе аварийного 
реагирования. На сегодняшний 
день созданная в компании КПО 
система предупреждения и дей-
ствий в ЧС обеспечивает высо-
кую эффективность реагирова-
ния на основе использования 
потенциала и опыта привлекае-
мых оперативных групп и секций 
группы.

Несмотря на то, что Кара-
чаганак является в отношении 
высокого уровня качества без-
опасности безупречным объек-
том, в том числе и с точки зре-
ния охраны окружающей среды, 
КПО уделяет большое внимание 
обеспечению его природоохран-
ной инфраструктуры. Именно 
поэтому здесь регулярно прохо-
дят учения, гарантирующие по-
лучение практических навыков 
готовности к ликвидации ЧС ком-
петентными подразделениями 
компании, а также – в их взаи-
модействии с государственными 
структурами.

За прошедший 2011 год ком-
пания КПО неоднократно прово-
дила комплексные и полномас-
штабные учения, в которых были 
задействованы все подразде-
ления  аварийно-спасательных 
служб КПО. Данные учения с мо-
делированием аварийных ситуа-
ций были нацелены на отработку 
действий по управлению, кон-
тролю и обмену информацией 
между группами аварийного реа-
гирования КПО и всеми соответ-
ствующими сторонами в случае 
возникновения чрезвычайного 
происшествия на месторождении 

Карачаганак.  Во время учений 
ликвидация всех смоделирован-
ных аварийных ситуаций прово-
дилась с участием групп аварий-
ного реагирования всех уровней.  
Главная цель учений - проверить 
готовность и взаимодействие 
аварийно-спасательных служб 
региона и компании КПО, а также 
эффективность системы связи и 
оповещения.

В начале июня в г. Уральске 
проходил семинар-совещание  
членов Международной Орга-
низации Гражданской Обороны 

(МОГО). Основные цели органи-
зации МОГО - работа со страна-
ми, входящими в организацию 
МОГО по предотвращению, за-
щите и борьбе с техногенными 
и природными катастрофами, 
развитие Гражданской Обороны, 
оказание гуманитарной помощи  
странам, в которых произошли 
катастрофы.  В состав делега-
ции входили представители ми-
нистерств и   Департаментов ЧС  
сопредельных государств (Азер-
байджан, Россия, Киргизия). 

Делегация МОГО в сопрово-
ждении представителей Мини-
стерства ЧС РК и руководителей 
Департаментов ЧС разных обла-
стей РК также посетила место-
рождение Карачаганак. Во время 
встречи с представителями КПО 
специалисты группы Аварийного 
реагирования провели презента-
ции  об Аварийно-спасательных 
службах КПО и работе Станций 
аварийной связи и оповещения 
населения. 

После окончания встречи, 
состоявшейся в администра-
тивном здании КПК, на фасаде 
ПЧ-31 в полном объеме была 
продемонстрирована техника  
Аварийно-спасательных служб 
компании КПО, оснащенная са-
мым современным аварийно-
спасательным оборудованием и 
средствами спасения. В завер-
шение семинара на учебном по-
лигоне Аварийно-спасательными 
службами КПО были проведены 
показательные учения. По сце-
нарию учений спасатели за счи-
танные минуты ликвидировали 
нефтяные разливы, провели 
аварийно-спасательные работы 
при дорожно-транспортном про-
исшествии, эвакуировали по-
страдавшего из-под завалов.

Наблюдателями  была дана  
высокая   оценка четким дей-
ствиям спасателей и Аварийно-
спасательным службам КПО. 
Таким образом, проведенные 
мероприятия еще раз показа-
ли, что Аварийно-спасательные 
службы располагают достаточ-
ным опытом и возможностями 
для предотвращения и ликвида-
ции ЧС природного и техногенно-
го характера. 

Кроме того, необходимо от-
метить проведение крупномас-
штабных учений на Карачага-
наке с участием сотрудников 
МЧС России.  Во время учений 
начальник управления оператив-
ного реагирования МЧС России 
по Оренбургской области Мак-
сим Рдюков лично убедился в 
том, что персонал и технические 
средства компании КПО, подраз-
деления ЧС и ДВД ЗКО и другие 
специализированные организа-
ции могут обеспечить надежную 
защиту окружающей среды в 
районе ведущейся разработки 
природных ресурсов.

Представители МЧС РК по 
Западно-Казахстанской области 
и Бурлинскому району не раз 
осуществляли проверку боего-
товности подрядной организации 
КПО «Орт Сондыруши», которая 
расположена в пожарных под-
разделениях компании КПО. В 
ходе проверки огнеборцы «Орт 
Сондыруши» демонстрировали 
все свои возможности в случае 
возникновения пожаров или дру-
гих непредвиденных аварийных 
ситуаций. Представители МЧС 
РК были удовлетворены готов-
ностью компании КПО к туше-
нию пожаров и устранению ава-
рийных ситуаций на территории 
месторождения. Также было 
отмечено, что демонстрации 
аварийно-спасательных и проти-
вопожарных мер были проведены 
на высоком профессиональном 
уровне с полной оперативной го-
товностью к ликвидации различ-
ного рода аварийных ситуаций 
на Проекте. 

В конце августа 2011 года ком-
пания КПО и Комитет по государ-
ственному контролю за ЧС и ПБ 
Министерства по чрезвычайным 
ситуациям Республики Казах-
стан (МЧС) провели совместный 
семинар по вопросам промыш-
ленной безопасности в г. Аксае.  
В работе семинара принимали 
участие представители Комитета 
по государственному контролю 

за чрезвычайными ситуациями 
и промышленной безопасностью 
МЧС РК, Департамента по ЧС 
ЗКО, а также первые руководи-
тели и ведущие специалисты 
КПО. Целью семинара  было 
обсуждение актуальных вопро-
сов обеспечения промышленной 
безопасности при эксплуатации 
потенциально опасных произ-
водственных объектов Карачага-
накского месторождения.

Во время семинара председа-
тель Комитета по государствен-
ному контролю за чрезвычайны-
ми ситуациями и промышленной 
безопасностью МЧС РК Серик 
Ахметов сказал: «Промышлен-
ные объекты КПО находятся 
под постоянным наблюдением 

со стороны контролирующих ор-
ганов. Считаю, что руководство 
КПО принимает все необходи-
мые меры по обеспечению без-
опасности всех своих объектов, 
находящихся на Карачаганак-
ском месторождении».

Промышленные объекты КПО 
находятся под пристальным вни-
манием Комитета. Руководство 
консорциума систематически 
предоставляет отчеты на техни-
ческих советах, содержащие ре-
зультаты проведенных проверок, 
учений, анализа беспрерывно 
осуществляемого мониторинга 
в промышленной зоне. Также 
председатель комитета С. Ах-
метов подчеркнул, что все реко-
мендации казахстанской сторо-
ны неукоснительно выполняются 
КПО, и спорных моментов это 
сотрудничество не имеет. В то 
же время, напомнил С. Ахметов, 
для специалистов опасно успо-
каиваться на достигнутом, край-
не важно продолжить со всей 
ответственностью планирование 
широкомасштабной деятельно-
сти по обеспечению промышлен-
ной безопасности. В частности, 
компании КПО было рекомендо-
вано обратить внимание на  ме-
роприятия по модернизации про-
изводства, замене устаревшего 
оборудования, работе по повы-
шению квалификации ИТР.

Компания КПО активно прини-
мает участие в Ассоциации опе-
раторов нефтегазового сектора 
Республики Казахстан (АОНСК).  
Идея создания Ассоциации была 
выдвинута в ходе проведения в 
г. Аксае в ноябре 2008 г. конфе-
ренции «Обеспечение целост-
ности и безопасности технологи-
ческих объектов в РК». Создание 
Ассоциации послужило резуль-
татом совместной работы КПО 
с МЧС РК, АО «НК «КазМунай-
Газ», компаниями «Норт Каспиан 
Оперейтинг Б.В.» и «Тенгизшев-
ройл».  АОНСК предоставляет 
возможность представителям 
компаний-операторов, других ор-

ганизаций, имеющих отношение 
к нефтегазовой отрасли, делить-
ся передовым опытом в области 
промышленной безопасности 
и целостности технологических 
объектов, а также принимать со-
вместные решения по общим во-
просам и проблемам.  

Выработка оптимальных пу-
тей снижения производственных 
рисков, обеспечения безопасной 
жизнедеятельности населения, 
проживающего вблизи место-
рождения, предотвращение воз-
никновения ЧС техногенного ха-
рактера, информированность об 
опасных факторах, мониторинг и 
анализ – вот ключевые направ-
ления в деятельности  Аварийно-
спасательной службы КПО. 
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Объем доказанных и вероятных запасов нефти АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» (РД КМГ) без учета 
долей РД КМГ в компаниях «Казгермунай» (КГМ), CCEL 
и «ПетроКазахстан Инк» (ПКИ)», в 2011 году снизился 
на 2,7% до 225,816 млн тонн, указывается в сообщении 
компании.

РД КМГ объявляет результаты аудита запасов неф-
ти, проведенного компанией Gaffney, Cline & Associates 
(GCA), включая условные ресурсы по состоянию на 31 
декабря 2011 года. Независимая оценка запасов и ре-
сурсов производилась в соответствии с международ-
ными требованиями Petroleum Resources Management 
System (PRMS), World Petroleum Council, Американской 
ассоциации геологов и Society of Petroleum Evaluation 
Engineers.

Согласно отчету независимой компании Gaffney, 
Cline & Associates, «общие запасы нефти по категории 
«доказанные плюс вероятные» (2P) составили 225 816 
тыс. тонн (1661 млн баррелей), без учета долей РД КМГ 
в компаниях КГМ, CCEL и ПКИ.

***
Как сообщает пресс-служба компании «КазТран-

сОйл», консолидированный объем транспортировки 
нефти и нефтепродуктов по АО «КазТрансОйл» соста-
вил 66 млн. 873 тыс. тонн. В 2010 г. данный показатель 
составил 65 млн. 825 тыс. тонн. Консолидированный 
объем грузооборота за отчетный период составил 42 
млрд. 243 млн. тонн км., что на 4% выше плана и на 2% 
выше уровня показателя 2010 года.

Доходы от основной деятельности компании за 12 
месяцев 2011 года составили 140 млрд. 478 млн. тенге, 
что на 6% выше планового показателя, и на 2% — по-
казателя аналогичного периода 2010 года. Данный рост 
обусловлен увеличением объемов транспортировки 
нефти. Общие и административные расходы компании 
снижены: этот показатель составил 6 млрд. 730 млн. 
тенге или 95 % от уровня 2010 года. В свою очередь, чи-
стая прибыль АО «КазТрансОйл» по итогам 2011 года на 
32% превысила показатель 2010 года, составив 25 млрд. 
945 млн. тенге.

«Мы удовлетворены итогами работы за прошедший 
год, все поставленные компанией стратегические за-
дачи были выполнены. Сейчас наша компания активно 
работает по проекту Народное IPO. Мы надеемся, что 
будем готовы предложить акции компании населению 
страны в сроки, которые будут определены нашими кон-
сультантами совместно с руководством компании и на-
шим единственным акционером АО НК «КазМунайГаз», - 
прокомментировал Кайргельды Кабылдин, генеральный 
директор АО «КазТрансОйл».

***
Для усиления прозрачности тендерных процедур АО 

НК «КазМунайГаз» (КМГ) начало комплекс мер, направ-
ленных на предоставление всем потенциальным постав-
щикам равных возможностей для участия в процессе за-
купок, увеличение доли казсодержания и обеспечение 
конкуренции среди потенциальных поставщиков. Так, 
КМГ начала привлекать к участию в тендерных комис-
сиях представителей НДП «Hyp Отан» и НЭПК «Союз 
«Атамекен». Для повышения доли казсодержания про-
водятся регулярные выездные совещания в регионах. 
Кроме того, на сайте КМГ размещаются каталоги това-
ров, которые планируется закупить в ближайшие пять 
лет основными дочерними организациями КМГ.

***
Казахстан не оставляет надежды договориться о 

приемлемом тарифе на прокачку нефти с месторожде-
ния Тенгиз по нефтепроводу «Баку - Тбилиси - Джейхан» 
(БТД). Акционеры БТД также нуждаются в казахстанском 
сырье, в настоящее время на трубопроводе наблюдает-
ся недогрузка. Вновь начавшаяся транспортировка мо-
жет позволить «Тенгизшевройлу» (ТШО) более не сдер-
живать увеличение добычи на Тенгизе.

По словам главы госфонда национального благосо-
стояния «Самрук-Казына» Умирзака Шукеева, государ-
ство заинтересовано в транспортировке тенгизской неф-
ти через «Баку – Тбилиси - Джейхан». «Действительно, 
в последние годы транспортировка прекратилась, но это 
связано с тем, что подняли тариф на транспортировку 
по БТД. Было $4, сейчас стало $5,5 за баррель. Сейчас 
идут переговоры. Если удастся договориться по прием-
лемому тарифу перекачки, то мы будем рады использо-
вать такую возможность», - сказал г-н Шукеев.

Напомним, что еще в начале прошлого года бывший 
глава «КазМунайГаза» Кайыргельды Кабылдин заяв-
лял, что Казахстан готов возобновить транзит нефти с 
месторождения Тенгиз через трубопровод БТД в случае 
достижения договоренности о приемлемом тарифе на 
транспортировку. В 2009 году по БДТ было транспорти-
ровано порядка 100 тыс. тонн тенгизской нефти, но по-
сле этого акционеры нефтепровода подняли тариф как 
неакционеру проекта. В феврале 2010 года поставки по 
БТД были прекращены.

26-27 мая 2012 года на центральном стадионе города Аксай про-
шел турнир на  юношеский кубок АИП по футболу, инициированный 
ТОО «АИП», в нем приняли участие учащиеся 5-7 классов средних 
школ города. Решение провести турнир поддержали отдел обра-
зования Бурлинского района, отдел физической культуры и спорта 
Бурлинского района, ГККП «Спортивный клуб «Сарыарка».

Перед началом турнира со вступительным словом выступили 
Дастан Кокеев, заместитель директора АИП (Аксайский Индустри-
альный Парк) и Джанлука Коломбо, представитель инвесторов ин-
дустриального парка. Дастан Кокеев обратился к ребятам со сле-
дующими словами: «Олимпийскими ценностями являются дружба, 
совершенство и уважение. Я надеюсь и верю, что эти ценности 
проявятся в течение этого турнира и будут постоянными спутниками 
в вашей дальнейшей жизни. Дружба, как основа согласия и взаимо-
понимания. Совершенство, как постоянное стремление к развитию. 
Уважение, как честное и искреннее отношение друг к другу».

Джанлука Коломбо отметил в свою очередь, что ТОО «Аксай-
ский Индустриальный Парк» - молодая компания, полная надежд, 
также как и участники турнира. Он также акцентировал внимание на 
том, что надеется в будущем увидеть активную роль этих ребят в 
жизни Индустриального Парка. 

В ходе игры болельщики стали свидетелями упорного и честного 
соперничества. Участники турнира были одеты в форму с логотипа-
ми резидентов парка – Aluminium Technology, TUV, Petroweld, Green 
Consortium, Aksai Industrial Park и Tematech. 

Командам СШ №4 и СШ №2 (Aluminium Technologies и TUV со-
ответственно) не хватило опыта и сыгранности между собой. Тем 
более приятно, что команды проявили свой характер и боролись 
до конца. Команде СШ №6 (компания Petroweld) совсем немного не 
хватило до третьего места. Команда демонстрировала яркую игру и 
огромную волю к победе. «Отдельно хотелось бы выделить игрока 
под номером 6 (Айбар Нигметов), который отлично чувствовал поле, 
постоянно открывался, уверенно шел в обыгрыш и не боялся брать 
игру на себя. Думаю, что у него большое футбольное будущее»,  - 
отметил после турнира заместитель директора АИП Дастан Кокеев.

Команда СШ №1 (компания Green Consortium) имела все шансы 
стать чемпионом турнира. У нее были несколько ярких игроков, ко-
манда была хорошо физически подготовлена и настроена на успех. 
Именно в этой команде нападающий под номером 8 (Канат Мука-
шев) был признан лучшим игроком турнира. Их игра в полуфинале с 
победителем турнира командой СШ №3 (компания Tematech) была 
самой яркой и драматичной игрой турнира. При счете 1:1 команда 

В середине апреля этого года в Оренбурге в спортивном ком-
плексе "Олимпийский" прошел Открытый Чемпионат Оренбургской 
области по каратэ шинкиокушинкай.  В этом турнире приняли уча-
стие юные спортсмены города Аксая, которых воспитывают тренеры 
Нурлан Назарбаев, обладатель черного пояса 2-ой дан, и Болат Та-
липов, также обладающий черным поясом, 1-ый дан шинкиокушин. 

Аксайские каратисты в этот раз вновь показали очень хорошие 
результаты, заняв второе общекомандное место.

Димаш Муратбек (возраст 6-7 лет, вес до 25 кг) занял II  место. 
Артем Логунов (возраст 8-9 лет, вес до 40 кг) занял II место. Давид 
Кенжин (возраст 10-11 лет, вес до 35 кг) занял II место. Руслан Ми-
щенко (возраст 8-9 лет, вес до 45 кг) занял II место.

Новички в этом стиле каратэ  Нуралим Назарбаев (возраст 6-7 
лет, вес 43 кг) и Нурлыбек Муратбек (возраст 6-7 лет, вес 25 кг) не-
смотря на то, что не заняли призовые места, показали  бойцовский 
дух и волю к победе. Роман Копылов (возраст 12-13 лет вес до 45 кг) 
во время схватки получил травму голени, но также показал бойцов-
ский дух и волю к победе.

Воспитанник тренеров Нурлана Назарбаева и Болата Талипова 
Антон Каменко, обучающийся в настоящее время в одном из лице-
ев города Оренбурга и продолжающий заниматься шинкиокушин в 
этом городе, оказал помощь своим тренерам из Аксая в организации 
данного чемпионата, а также принимал активное участие в работе 
судейской бригады.

Во время церемонии награждения победителей и закрытия Чем-
пионата Нурлан Назарбаев от имени Общественного Объединения 

Праздник футбола 
СШ №3 сумела буквально на последних секундах второго тайма за-
бить победный гол. 

Команда СШ №5 (компания «Аксайский Индустриальный Парк») 
заняла второе место. Команда была яркой, сыгранной, физически 
крепкой. Больше всего команда запомнилась тренером, который са-
мым активным образом организовывал действия своих игроков во 
время каждого матча.

Команда-победитель - СШ №3 (компания Tematech) играла в 
настоящий футбол. Это был пример позиционной игры, где каждый 
игрок знал свое место, свою территорию и свои задачи. Защита была 
непробиваемой. Вратарь (Александр Строгин) был признан лучшим 
вратарем турнира. Средняя линия и нападение играли в полной гар-
монии. Именно за такую игру любят футбол. 

«Игрокам всех команд и тренерам хочется сказать большое 
спасибо и пожелать дальнейшего развития и новых достижений. От-
дельную благодарность хочется выразить руководителям спортив-
ного отдела образования Бурлинского района и спортклуба «Сары-
Арка» Кабделжамелю Насипову и Исатаю Карабаеву за их помощь 
в организации данного турнира», - сказал Д. Кокеев.  Он также отме-
тил, что компания планирует проводить такой турнир ежегодно. «На-
деемся, что в следующем году команды подойдут к подготовке к тур-
ниру заблаговременно, и мы увидим еще более яркую, слаженную и 
профессиональную игру каждой команды», - подчеркнул Д. Кокеев. 

После окончания турнира всем участникам были вручены памят-
ные призы и командные фотографии, а победителю вручен кубок. 

Îòëè÷íûå ðåçóëüòàòû þíûõ êàðàòèñòîâ

«Западно-Казахстанская областная федерация каратэ шинкиоку-
шинкай» вручил ценный подарок лично Яне Эдуардовне Слидиев-
ской, обладательнице черного пояса 2-ой дан, руководителю «Орен-
бургской областной федерации каратэ шинкиокушинкай».

Кроме того, юных спортсменов города Аксая с успешными высту-
плениями на Чемпионате Оренбургской области и занятым вторым 
общекомандным местом поздравил обладатель 4-го дана Батырхан 
Сарманов из Центра Каратэ г. Астана.

Назарбаев Нурлан выражает благодарность председателю про-
фкома КПО Т.К. Кенесову, директору СШ №4 М.К. Махауовой, спон-
сорскому комитету КПО, а также родителям  своих воспитанников.


